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Uber和快的香港砸钱抢用户

证券时报记者 吕锦明

“

今天你

call

的士没

？ ”

这可能

是昨日在香港白领人群的

“

潮人一

族

”

中最流行的一句问候语

。

此前一

天

，

活跃于香港打车服务软件市场

上的两大服务商

———

来自美国的

Uber

和马云所投资的

“

快的

Taxi

”

展开了硬碰硬的对决

，

先后于

10

日

傍晚宣布第二天推出涉及资金庞大

的优惠措施

。

这可乐坏了每日为打车难

、

打

车贵而烦恼的香港白领们

。

记者在

微信朋友圈里看到

，

很多香港同行

早已迫不及待将这个

“

特大喜讯

”

竞

相转发出去

，

还有人大呼

“

大家准备

call

的士上班吧

”。

那么

，

两大打车

App

服务商掐

架实际又能给乘客带来多少优惠呢

？

Uber

的策略是

，

在

11

日当天

通过其应用程序成功

call

到的士的

乘客最多可获得两程免费的优惠

，

每人可获津贴上限为

200

港元

，

但

如果取消叫车服务

，

用户就会被扣

取

10

港元的

“

取消费

”，

公司强调此

项优惠仅限

1

天

。

虽然

Uber

在网站上声明称

，

此

项优惠是公司为迎接农历新年到来

所推出

，

但仅

1

天的优惠令其叫板

马云所投资的

“

快的

Taxi

”

的意味颇

浓

，

因此

，

快的也迅速作出反应并积

极

“

应战

”———

快的于

Uber

之后也

宣布

，

在同一日于香港推出

“

免费的

士日

”

服务

，

在指定时间内成功抢单

的的士司机每单可获得

18

港元的

补贴

，

优惠涉及的总金额超过

20

万

港元

；

乘客每程则可获得双倍积分

，

用作兑换商店现金券

。

从

Uber

和快的推出的优惠政

策看

，

可谓是大同小异

，

针尖对麦芒

的气氛也很明显

，“

烧钱揽客

”

是两

家公司营销策略的重点

。

快的香港

负责人吴澍基坦言

，

快的并不担心

Uber

的

“

烧钱

”

策略

。

实际上

，

在香港的

App

市场上

开发商之间相互砸钱

、

掐架事件并

不鲜见

，

此前就有类似于

GoGo

Van

等找货车的

App

软件兴起一

时

。

另外

，

去年才进军香港市场的

Uber

也不是第一次用砸钱这一招

，

早在去年

，

Uber

在台湾也曾推出类

似的抢客优惠

，

并附有限定车型和

时间

、

仅提供两趟每次

300

元新台

币折抵金额等条件

。

至于为什么两大打车服务软件

商要选择在香港如此土豪般地砸钱

抢客

，

Uber

的回应称

，

香港是其历

来所见到的发展最快的市场之一

；

快的提供的数据也显示

，

公司在香

港有

1.8

万名登记的的士司机

，

以

及

30

多万名登记用户

。

如果你还是弄不明白

Uber

和快

的为什么掐架

，

不妨再来关注一条新

鲜热辣的

IT

消息

：

台湾智能电话服

务软件

Whoscall

的开发商

Gogolook

昨日宣布

，

收购香港应用程序

“

小熊

来电通知

”，

小熊来电创办人王耀昌

将会出任

Gogolook

的技术顾问

。

统

计资料显示

，

Whoscall

是台湾著名的电

话过滤软件

，

在全球拥有

2000

多万客

户

，

数据库里存有

7

亿多个电话号码

，

公

司 已 与 香 港 的 垃 圾 电 话 数 据 库

HKJunkCall.com

合作

。

在收购小熊来电

之前

，

Gogolook

旗下的

Whoscall

在台湾

拥有

300

多万每日活跃用户

，

完成收购

小熊来电后

，

其在香港的活跃用户数将

由

100

万增至

200

万

，

公司还将借此扩

展在东南亚

、

韩国及日本等市场

。

由此

，

不禁让人想起

“

金杯

、

银杯

，

不如老百姓的口碑

”

这句流行语

。

实际

上

，

分布在各细分领域内的

IT

服务商

们砸钱抢市场也好

，

大手笔收购对手

也罢

，

最看中的就是庞大的用户群体

，

有了良好的

“

群众基础

”

支撑市场人

气

，

又何愁财源不会滚滚而来呢

？

外资借沪股通加速布局A股 特色股抢手

证券时报记者 李明珠

本周二沪股通的额度使用首次

突破千亿， 相当于用掉了整个沪股

通额度的三分之一。截至昨日，沪股

通累计使用额达到

1020.29

亿元，

累计余额为

1979.71

亿元。

沪股通使用额度

呈现阶段性变化

瑞信中国研究主管陈昌华表

示， 沪股通的使用额度不到

3

个月

时间突破

1000

亿还是远低于预期，

未来海外资金加大

A

股投资力度

的主要因素，还是取决于

A

股的个

股估值水平和寻求

A

股市场上特

有而

H

股没有的投资标的。

沪港通业务开展以来， 沪股通

额度使用金额一度呈现高开低走。

统计数据显示，沪港通开通以来，额

度使用呈现阶段性特点： 首周沪股

通使用额度相对火爆， 累计使用额

度达到

250

亿元；接下来的前三周，

每周使用额度均超过

100

亿元，而

从去年

12

月的第二周通过沪股通

买入

A

股的金额迅速下降，较前一

周大跌

50%

，仅有

77

亿元；此后一

直呈下跌趋势。

不过近期情况出现了些许变

化。进入

2015

年

1

月外资投资情绪

恢复， 首周买入额度急剧上升至

112.28

亿元，随后跌至谷底，其中

1

月

12

日至

16

日的一周使用额度仅

有

9

亿元， 创下沪港通开通以来单

周使用额度的新低。 而随着

A

股在

1

月

19

日大跌后进入调整期，外资

入市步伐加快，尤其是进入

2

月，首

周沪股通买入额度激增至

148

亿

元，比前一周增加近

80%

。

从

1

月

20

日至

2

月

10

日，上

证指数的

8

次下跌中， 外资抢筹

A

股积极，通过沪股通累计买入

175.2

亿元， 而在

2

月

3

日沪股通当日净

买入额高达

49.58

亿元， 创出今年

新高， 也是自沪港通开启以来除第

一日额度用完以外， 单日额度使用

最高的一次。

港交所行政总裁李小加表示，

沪港通额度用尽还早，目前两地监

管机构和交易所会对额度的问题

进行检讨，此外，优化沪港通交易

机制中设置的各种限制也在检讨

范围内。

外资青睐A股特色板块

而从投资标的变化来看， 外资

此前通过沪股通买入的主要标的集

中于金融板块，银行、券商等占据每

日十大活跃成交股的半壁江山，主

要原因是由于金融股的估值较便

宜，受到机构的追捧；今年以来，随

着

A

股的调整，外资买入股票有分

散性的变化，

2

月份白酒、 军工、家

电等股票趋于活跃。

统计数据显示，

2

月

2

日至

10

日，沪股通十大活跃股榜单上，中国

平安

7

次上榜， 累计买入金额

21.14

亿元；招商银行

6

次上榜，累计买入

额

7.47

亿元。 除了金融股以外，其他

A

股独特概念股上榜次数也增加，大

秦铁路、 上汽集团分别上榜

6

次，累

计买入金额分别为

9.03

亿元及

11.35

亿元，贵州茅台、青岛海尔、航天电

子、伊利股份则分别上榜

4

次，其中

贵州茅台累计买入金额

6.19

亿元，青

岛海尔累计买入金额

3.99

亿元，航天

电子累计买入金额

5.06

亿元，伊利股

份累计买入金额

7.28

亿元。

陈昌华指出，沪港通开通以来，

A

股累计上升幅度超过

50%

， 而两

地同时上市的

A+H

股中，

A

股比

H

股贵

30%

，所以目前外资投资

A

股

态度谨慎。

陈昌华强调，目前外资买入

A

股的思路和以前不同，主要采用有针

对性选择个别股票的策略，只在

A

股

上市的股票而更有吸引力， 如天士

力、 贵州茅台、 航天电子等中药、白

酒、军工特色板块；而

A

股目前相对

便宜的汽车、家电等板块也是考虑买

入的主要标的；大秦铁路频频上榜则

和月初公司的基本面变化受到投资

者认同有关。

外资银行之困：内地扩张水土不服

证券时报记者 朱筱珊

香港中环金融街

8

号对陈彦来

说再熟悉不过。 他曾在这里的渣打

银行工作了

8

年。

2015

年新年伊

始， 陈彦于

1

月

8

日收到渣打银行

裁员通知。 “很突然。 ”陈彦如是说。

没有邮件通知，也没有提前告知，他

就这样离开了渣打银行。

和陈彦一样， 差不多有

100

人

离开了渣打银行在香港的办公楼。

渣打银行当天宣布，结束现金证券、

证券研究和证券融资业务。 全球总

共裁员

200

人，其中

100

人在香港。

过去

4

个月， 渣打银行已经在

全球范围内削减

2000

个职位，并且

预期在今年年底前再减少

2000

个

职位。 以其全球

8.6

万名员工计算，

5%

的职位面临裁员。

数据显示， 在港交所上市的渣

打集团股票近一年来的跌幅接近

30%

。

2014

年第三季度报告显示渣

打银行净利润同比下跌

10.3%

。

2013

年全年净利润更是下降

16.31%

。

风波不断的渣打银行在将香港

纳入大中华区的同时， 积极扩张内

地业务。 新一轮外资银行监管条例

于今年

1

月

1

日正式实施。 渣打银

行今日之困是如何造成的？ 渣打等

外资银行之困是否会随着监管条例

的放松而改变？

亚洲业务倒退

渣打银行于

1853

年在英国成

立。 业内一直称其为 “英国非本土

银行”，原因在于其自成立时就专注

亚洲及新兴市场。

2013

年渣打银行

88.14%

的营收和利润来自亚洲、非

洲和中东等新兴市场，美洲、英国和

欧洲市场只占

11.86%

。 截至

2013

年，渣打银行资产总额达

6744

亿美

元，全球银行业排名第

42

位。

1998

年亚洲金融危机后，渣打

银行收购印度、韩国、巴基斯坦等地

多家银行， 逐步提升其在亚洲地区

地位。亚洲金融风暴后，渣打银行创

造了连续

10

年盈利高增长的神话，

一度被称为银行业的传奇。

长达

10

年的盈利高增长在

2013

年终结，

2013

年渣打银行纯利

润下降

16.7%

。据公开资料显示，时

任渣打银行执行董事兼亚洲业务行

政总裁白承睿解释， 该行在企业银

行业务上几乎全线金融产品的边际

利润都受压，新加坡、韩国以及中国

内地的净息差都下降。

内地扩张水土不服

2004

年渣打银行利润的

30%

来自香港。

11

年后，渣打银行宣布

关闭全球股票业务， 香港区裁员

100

人。 在这之前，该行将香港和其

他亚太地区改名为大中华区。

证券时报记者联系了渣打银行

相关负责人， 该负责人表示公司目

前正处在静默期， 对大中华区今后

的战略布局不方便接受采访。

根据公开资料显示， 自

2013

年

底以来， 该行已在中国开设太原、郑

州和昆明分行，大力为个人客户开拓

数字化渠道，同时发布升级版“中小

企业信心指数”， 作为国内衡量中小

企业发展状况的重要风向标。毫无疑

问，渣打将在中国内地继续扩张。

其实， 渣打银行是最早进入中

国市场的外资银行之一。 渣打银行

自

1858

年在中国上海开设首家分

行以来，目前已在全国拥有

25

家分

行、

78

家支行和

1

家村镇银行，营业

网点达到

104

家，其中包括

2014

年

3

月初开业的上海自贸试验区支行。

“最早进入中国不代表抢得先

机。”香港资深投资银行家温天纳表

示，不仅仅是渣打，外资银行在中国

的发展一直处在不温不火的境地。

其中一个原因来自对外资银行

的监管条例。

2015

年

1

月

1

日起，《国

务院关于修改〈中华人民共和国外资

银行管理条例〉的决定》正式实施。 在

放宽外资银行的准入条件方面，条例

对外商独资银行、中外合资银行在中

国境内设立的分行，不再规定其总行

无偿拨给营运资金的最低限额。 同

时，外国银行（外国金融机构）在中国

境内设立营业性机构可自主选择是

否先行设立代表处。 也就是说，在条

例公布之前，外资银行不可以自主选

择是否在中国境内设立代表处。

同时， 存贷比过高一直是困扰

外资法人银行发展的紧箍咒。 以

2007

年为例， 上海的外资银行本、

外 币 贷 存 比 分 别 达

137.6%

和

242.3%

，而监管要求则是

75%

。

于是，不少外资银行选择“曲线

救国”：与中资银行开展合作。

2004

年交行与汇丰银行缔结战略合作协

议，

2006

年西班牙对外银行与中信

银行合作， 恒生银行战略入股兴业

银行， 华侨银行按照监管上限持股

宁波银行

20%

股权。

但是，事实上，除去少数外资银

行和中资银行协同效应显著的案

例， 大部分合作依然仅仅停留在合

同层面，实际推行存在不小难度。

此前西班牙对外银行清空中信

银行股份以及恒生银行出售全部兴

业银行持股， 其中一个原因就是由

于双方的合作未能达到当初预期。

除去监管条例的限制， 中资银

行本身的崛起也给外资机构带来了

不小的压力。

“和中资银行相比，外资业务难

以有突破点的最主要原因是缺乏网点

的支撑。 ”温天纳表示，外资银行在内

地的网点少，从而存款就少；存款少，

自然无钱可贷。 零售业务盈利受损又

进一步导致网点扩张迟缓。

在外资艰难扩张网点的同时，中

资银行在理财、 银行卡和网上银行等

业务领域都开始学习外资银行的优质

服务， 更不用说中资银行强大的吸储

能力。此外，互联网金融也在一定程度

上促进了中资银行的创新。

自贸区或成外资行突破口

然而， 目前随着国内金融体系的

改革开放， 外资银行或许将在政策方

面得到一定的利好消息。

新实施的条例将外资银行营业性

机构经营规定范围内的人民币业务应

当具备 “提出申请前在中华人民共和

国境内开业

3

年以上”、“提出申请前

2

年连续盈利”等条件，修改为“提出申

请前在中华人民共和国境内开业

1

年

以上”，删除了盈利要求，减少了开业

年限的要求。 同时删除了拟设外商独

资银行的唯一或者控股股东应当在境

内已经设立代表处

2

年以上等要求。

温天纳认为，上海等多个自贸区的

成立也有可能为外资的业务增长带来

新的突破点。在这些地方，“外资银行可

以认真考虑和中资银行合作。 ”他说。

佳兆业：力争3月底前

与借款人达成初步谅解

佳兆业集团昨日发布最新公告， 称公司将

力争在今年

3

月底前与贷款人和债券持有人达

成初步谅解， 尽快就潜在交易与借款人及债券

持有人展开商谈。 根据佳兆业本周一发布的公

告，截至

1

月

31

日，该公司接获债权人的通知，

要求即时偿还约

280

亿元的债务。

公告称， 鉴于公司近期发展及由于股份买

卖协议的完成是取决于（其中包括）圆满解决集

团现有债券融资及任何未偿还违约的重组或再

融资， 公司董事会已开始就其境内外债务责任

审阅及评估多种方案。 借款人及债券持有人不

应预期可根据现有条款获得本金及利息付款。

本周一，佳兆业发布公告称，截至

1

月

31

日，公司接获债权人（包括项目伙伴）的通知，要

求即时偿还约

280

亿元人民币的债务。同时，公

司数个银行账户的结余存款共计约

5.5

亿元已

被相关银行冻结，银行结余共计约

7.26

亿元已

被相关银行扣划以扣抵银行的贷款。

公告显示，在部分需要偿还的资金中，包括

相关民事裁定及法院仲裁等程序所涉及的总额

共计

55.06

亿元， 其中包括佳兆业债权人向相

关法院提出合共

60

份集团境内贷款下的资产

保全申请。 截至

1

月

31

日，佳兆业已接获相关

法院对公司约

26.78

亿元境内贷款下的资产保

全的合共八份民事裁定书。

佳兆业表示，集团希望通过友好磋商，与债

权人解决上述民事裁定书的情况， 公司已经委

托法律顾问就该八项民事裁定书提供意见，以

保障集团的利益。同时，该公司也在考虑出售部

分项目以改善现金状况。 （朱筱珊）

安踏体育去年净利17亿

丁世忠亮相业绩发布会

内地体育运动品制造商安踏体育昨日公布

去年业绩，公司实现净利

17

亿元人民币，同比

增长

29%

。 安踏体育股价昨日午后大升，涨幅

一度高达

9.2%

，最终收报

14.1

港元，涨

6.82%

，

成交

1258

万股，成交额

1.77

亿港元。

此外，安踏还公布了

2015

年第三季度订货

数据，连续七个季度实现了订货金额增长。 截

至

2014

年底，安踏店数目为

7662

家，比

2013

年的

7757

家减少

95

家，

2014

年平均存货周转

天数为

58

天，比

2013

年下降

1

天。

安踏体育主席丁世忠昨日亮相香港业绩发

布会场，这是丁世忠近段时间以来首次公开亮

相，关于他“跑路”的负面传言不攻自破。 丁世

忠表示，集团去年第四季度同店销售增长录得

高单位数，符合公司预期，相信今年同店销售可

以维持高单位数增长。 而去年四季度的销售升

幅放缓主要是由于气候因素的影响，此外，今年

的农历新年比去年延迟令旺季延后。 而香港市

场从

1

月至今零售市道不太理想，但内地市场

整体正常，运动用品销售趋势不错，整体业务呈

现增长态势。 （李明珠）

香港金管局再次呼吁

警惕比特币投机风险

香港金管局昨日再次提醒投资者， 加倍小

心交易、买卖比特币的风险。

据悉， 昨日下午有数十名疑似因购买比特

币受骗的投资者， 来到香港警察总部商业罪案

调查科集体报案。 对此， 香港金管局发言人表

示，注意到有投资者已就比特币投资事宜报警，

事件有可能涉及受骗或被诱使参与层压式诈骗

计划，但强调金管局不会就具体个案作出评论。

香港金管局重申，比特币并非法定货币，而是在

虚拟世界创造的商品， 由于其价值没有实物或

发行人的支持，加上价格波动非常大，因此并不

具备成为支付媒介或电子货币的条件。 金管局

指出， 比特币或其它类似的虚拟商品并未受金

管局的监管，因此，基于比特币的高度投机性，

金管局再次呼吁投资者在购买或进行比特币交

易时要加倍小心风险。 （吕锦明）

数据来源：证券时报数据部 王渌/制图


